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Президент Беларуси Александр Лукашенко  
19 февраля провел переговоры с Президен-
том Республики Сербской Боснии и Герцего-
вины Милорадом Додиком, который посетил 
на прошлой неделе нашу страну вместе с 
представительной делегацией.

«Вы должны знать главное: если вам подходит что-то в 
Беларуси в плане технологий и прочих вопросов в сельском 
хозяйстве, промышленности, здравоохранении – мы всегда 
рады оказать вам помощь и поддержку», – заверил белорус-
ский лидер.

Александр Лукашенко отметил, что в Беларуси внима-
тельно наблюдают за ситуацией на Балканах. «Вы на нас 
можете рассчитывать. Словом, вы приехали к своим дру-
зьям», – подчеркнул Президент Беларуси.

Милорад Додик в свою очередь тепло приветствовал Главу 
белорусского государства и поблагодарил за возможность встре-
титься лично: «Я очень рад нашей встрече. Вас лично я воспри-
нимаю как друга нашего народа, больше сказать – брата». 

Затем переговоры продолжились во время встречи с  
Премьер-министром Беларуси Романом Головченко. Гово-
ря о конкретных направлениях сотрудничества, Премьер-
министр отметил сельскохозяйственное машиностроение. 
Он подчеркнул, что давно и хорошо себя зарекомендовала 
белорусская тракторная техника. Еще одно направление – 
сотрудничество в сфере пассажирского транспорта. «Хо-
тел бы предложить сформировать и направить делегации 
вашей республики на основные наши выставочные меро-
приятия, которые состоятся в этом году. Это международ-
ная выставка «Белагро» в июне, а также Белорусский про-
мышленно-инвестиционный форум в сентябре. Мы также 
готовы выслушать ваши подходы и ваше видение по вы-
страиванию нашей дальнейшей работы», – констатировал 
Премьер-министр.

Также 19 февраля  делегация Республики Сербской Бос-
нии и Герцеговины посетила НАН Беларуси. Гости ознако-
мились с новейшими разработками ученых, которые пред-
ставлены на постоянно действующей выставке «Достижения 
отечественной науки – производству». Состоялись перего-
воры Милорада Додика с Председателем Президиума НАН 
Беларуси Владимиром Гусаковым и академиками – секрета-
рями отделений наук. В ходе встречи Владимир Гусаков 
предложил Милораду Додику развивать научно-техническое 
сотрудничество по всем направлениям, которые представ-
ляют взаимный интерес. 

«У нас есть договоры о сотрудничестве с академиями 
наук и научными центрами более чем из ста стран мира. 
Со многими из них мы имеем совместные проекты и раз-
работки, а также их внедрение, обмен результатами и мно-
гое другое. Наша Академия наук в последние годы воз-
главляет Международную ассоциацию академий наук. В 
нее входит и ряд организаций из стран бывшего СССР. В 
последние годы в ассоциацию вошли Китай, Вьетнам, 
Монголия, Черногория и Куба. Мы будем рады сотрудни-
честву с вами», – рассказал Владимир Гусаков.

В свою очередь Милорад Додик отметил высокий уро-
вень развития белорусской академической науки и выра-
зил готовность к сотрудничеству с НАН Беларуси. 

Милорад Додик поблагодарил Национальную акаде-
мию наук за ознакомление с ее деятельностью и подчерк-
нул, что Беларуси удалось сохранить и развить научное 
направление. 

«Важно связывать науку и практику. Сегодня я увидел 
это на примере НАН Беларуси. Также необходимо быть 
самодостаточными и открытыми для всех», – отметил он.  

Президент Республики Сербской Боснии и Герцеговины 
Милорад Додик от имени делегации оставил запись в Кни-
ге почетных гостей НАН Беларуси.

По материалам информагентств
Фото president.gov.by и А. Морунова

Любоў да мовы 
справай 
мацавалі
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Делегация НАН Беларуси во главе с глав-
ным ученым секретарем Василием Гур-
ским приняла участие в Зимбабвийско-Бе-
лорусском бизнес-форуме «Построение 
более сильного партнерства: укрепление 
общих взглядов на устойчивое будущее», 
который проходит в г. Хараре (Зимбабве). 

В форуме приняли участие более 40 предста-
вителей органов государственного управления и 
организаций реального сектора со стороны Бела-
руси и более 200 представителей министерств, 
ведомств и бизнес-кругов Зимбабве.

20 февраля члены делегации приняли участие 
в работе 1-й сессии Зимбабвийско-Белорусской 
совместной постоянной комиссии по сотрудниче-
ству. Состоялись переговоры с руководством ми-
нистерства по высшему образованию, инноваци-
ям, научному и технологическому развитию Зим-
бабве.

Также состоялась встреча с министром по выс-
шему образованию, инновациям, научному и тех-
нологическому развитию Зимбабве Амоном Мур-
вирой. Главный ученый секретарь НАН Беларуси 
В. Гурский и главный ученый (директор) Центра 
образования, инновационных исследований и раз-
вития Зимбабве Десмонд Манатса подписали Ме-
морандум о взаимопонимании. Члены академи-
ческой делегации посетили Национальное гео-
пространственное и космическое агентство Зим-
бабве, а также ряд научных и образовательных 
учреждений.

Пресс-служба НАН Беларуси

На заседании были обсуждены перспективные на-
правления разработок в Союзном государстве России и 
Беларуси в области микроэлектроники, итоги деятель-
ности рабочих групп инновационно-промышленного 
кластера «Микро-, опто- и СВЧ-электроника» в 2022 
– 2023 годах и планы на 2024 год.

 Отмечено, что организациями – участниками кластера 
проделана большая работа по обеспечению его деятель-
ности и научно-технического сотрудничества между его 
участниками. В результате совместной работы в 2022-
2023 годах завершена работа по формированию Концеп-
ции развития в Республике Беларусь исследований и раз-

работок в области создания экспорто ориентированной и 
импортозамещающей электронной компонентой базы на 
2021-2025 годы; разработана Программа развития микро-
электронной промышленности Республики Беларусь на пе-
риод до 2030 года. В соответствии с поручением Председа-
теля Президиума НАН Беларуси Владимира Гусакова для 
обеспечения развития высокотехнологичных направлений 
национальной экономики была сформирована дополни-
тельная задача  в рамках Подпрограммы «Освоение в про-
изводстве новых и высоких технологий Государственной 
программы «Наукоемкие технологии и техника». В рамках 
этой задачи организациями – участниками кластера в на-

стоящее время реализуется ряд мероприятий, на-
правленных на разработку изделий микро-, опто- и 
СВЧ-электроники и радиоэлектронных приборов 
на новом, соответствующем мировому или опере-
жающем научно-техническом уровне. 

На заседании было принято решение активи-
зировать работы по подготовке и согласованию 
проекта совместного предложения научно-тех-
нической программы Союзного государства в 
области микроэлектроники. 

Инновационно-промышленный кластер «Ми-
кро-, опто- и СВЧ-электроника» создан в 2017 го-
ду.  В него вошли организации НАН Беларуси, 
ОАО «Интеграл», ОАО «Планар», ОАО «НИИ ра-
диоматериалов», а также вузы - БГУ, БНТУ и БГУИР. 

Инновационно-промышленный кластер является коорди-
нирующей структурой, осуществляющей свою деятель-
ность в сфере научных исследований, опытно-конструк-
торских разработок, производстве изделий микро-, опто- и 
СВЧ-электроники, а также электронного и оптико-элек-
тронного машиностроения и приборостроения. Деятель-
ность кластера позволяет принимать согласованные ре-
шения в соответствии с мировой конъюнктурой на рынке 
микроэлектроники и электронного машиностроения.

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото С. Дубовика, «Навука»

22 февраля в НАН Беларуси под руковод-
ством Председателя Президиума НАН Бела-
руси Владимир Гусакова состоялось заседа-
ние координационного совета инновацион-
но-промышленного кластера «Микро-, опто- 
и СВЧ-электроника». В его работе приняли 
ведущие ученые и специалисты страны – ру-
ководители и представители ОАО «Интеграл», 
ОАО «Планар», ОАО «Минский НИИ радиома-
териалов», ГНПО «Оптика, оптоэлектроника 
и лазерная техника», научных организаций 
НАН Беларуси, БГУ, БНТУ и БГУИР. 

КЛАСТЕР «МИКРО-, ОПТО- И СВЧ-ЭЛЕКТРОНИКА»: ИТОГИ РАБОТЫ

ПОСТРОЕНИЕ БОЛЕЕ 
СИЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА

ИЗУЧАЯ ПРОЦЕСС ШВИНГЕРА

Квантовая электродинамика кар-
динально изменила представление о 
физическом вакууме. Для классиче-
ской физики он абсолютная пустота, 
которая не имеет никаких физиче-
ских проявлений. По мере развития 
квантовых идей стало ясно, что ва-
куум не является абсолютной пусто-
той. В нем происходит своя микро-
скопическая «жизнь», которая может 
проявиться лишь в очень особых ус-
ловиях. Вакуум состоит из виртуаль-
ных частиц, которые непрерывно 
рождаются и уничтожаются, и поэ-
тому никогда не материализуются. 
При этом на него можно подейство-
вать, например, используя внешнее 
электрическое поле. Здесь частицы 
с разноименным электрическим за-
рядом будут двигаться в противопо-
ложные стороны. Так, виртуальные 
электрон и позитрон могут разде-
литься во внешнем электрическом 
поле и материализоваться. Можно 
сказать, что из пустоты появилась 
пара частиц. 

Трудность состоит в том, что для 
реализации такого события необхо-
димо создать очень мощное электри-
ческое поле. До сих пор данный про-
цесс не был экспериментально осу-
ществлен в земных условиях, по-
скольку такие мощные электрические 
поля еще технически не достижимы. 
Тем не менее существует несколько 
международных проектов (например, 
европейская коллаборация Extreme 
Light Infrastructure, китайский проект 
Station of Extreme Light) по созданию 
сверхинтенсивных лазерных устано-
вок, которые в будущем станут гене-
рировать электромагнитные поля, до-
статочные для возникновения про-
цесса Швингера.

Отсутствие экспериментальной 
реализации не означает, что такого 
процесса не существует в природе. 
В релятивистской астрофизике хоро-

шо известно, что сверхмощные элек-
трические поля могут существовать 
в тонком поверхностном слое ком-
пактных астрофизических объектов, 
таких как гипотетические кварковые 
звезды и нейтронные звезды. Ней-
тронные звезды были обнаружены 

во второй половине XX века как 
компактные периодические источни-
ки радиоизлучения – радиопульса-
ры. Это открытие было отмечено 
Нобелевской премией по физике в 
1974 году. Ранее, в 1964 году, была 
высказана гипотеза о существовании 
кварков – частиц, из которых состо-
ят протоны и нейтроны, что было 
также отмечено Нобелевской преми-
ей по физике в 1969 году. Поэтому 
следующим этапом стало развитие 
теории кварковых звезд как подклас-
са нейтронных звезд либо в виде не-
зависимого класса объектов. Было 
показано, что вырожденные звезд-
ные конфигурации из кварков могут 
обладать поверхностным сверхкри-
тическим электрическим полем. 
Ширина области, где локализовано 
электрическое поле, сравнима с раз-
мером атома. При этом сам поверх-
ностный слой со сверхкритическим 
электрическим полем, называемый 
электросферой, может служить ис-
точником огромной энергии благо-

даря процессу рождения электрон-
позитронных пар и их мгновенному 
ускорению до релятивистских ско-
ростей. 

Таким образом, изучение процесса 
рождения электрон-позитронных пар 
в электросферах компактных астро-
физических объектов имеет также 
большое значение для установления 
механизмов излучения мощных реля-
тивистских выбросов, таких как кос-
мологические гамма-всплески. Мы 
провели компьютерное моделирова-
ние процесса рождения электрон-по-
зитронных пар в сверхкритическом 
электрическом поле на основе систе-
мы уравнений Власова-Ампера с ис-
точником Швингера. Отдельно рас-
смотрели эффект влияния принципа 
запрета Паули на скорость рождения 
электрон-позитронных пар. В про-
должение исследований уже в этом 
году опубликовали статью в ведущем 
журнале по астрофизике – The 
Astrophysical Journal, где показали 
наличие нового эффекта, связанного 
с расширением электросферы ком-
пактных астрофизических объектов. 
Мы получили новые оценки количе-
ства рождаемых пар, которые превы-
шают предыдущие оценки в сотни 
раз. 

Подводя итог, есть основания ут-
верждать, что молодые нейтронные 
и кварковые звезды могут быть ис-
точником колоссального количества 
электрон-позитронных пар. Этот ре-
зультат позволит лучше понять при-
роду светимости таких объектов, как 
космологические гамма-всплески и 
источники мягких повторяющихся 
гамма-всплесков.

Николай ПРОКОПЕНЯ, 
научный сотрудник Центра 

«Квантовая оптика и квантовая 
информатика» 

Института физики  
им. Б.И. Степанова НАН Беларуси

Фото М. Гулякевича, «Навука»

Результат работы сотрудников Института физики им. Б.И. Степа-
нова НАН Беларуси связан с фундаментальным физическим про-
цессом, который предсказывает квантовая электродинамика, а 
именно – процесс рождения электрон-позитронных пар во 
внешнем электрическом поле, т. н. процесс Швингера.

ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА
«ТОП-10» 

НАН БЕЛАРУСИ 
2  0  2  3
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Любое дело спорится, если 
человек заинтересован в дости-
жении результата. Еще лучше, 
когда с годами этот интерес 
увеличивается. Например, мно-
гие парни в школьные годы ув-
лекаются техникой. Но Вита-
лий пошел дальше и связал с 
этой сферой свою карьеру, по-
ступив в Белорусский государ-
ственный университет транс-
порта на специальность «обо-
рудование и технологии вы-
сокоэффективных процессов 
обработки материалов». Наи-
больший вклад в формирование 
будущего ученого внес его пер-
вый научный руководитель – 
доктор технических наук, про-
фессор Павел Богданович. Под-
держивал начинания Виталия и 
Александр Рогачев, ныне член-
корреспондент, директор Ин-
ститута химии новых материа-
лов НАН Беларуси. 

«Практически сразу после 
окончания вуза я приступил к 
трудовой деятельности в отделе 
«Физика и механика компози-
ционных систем» под руковод-

ством главного научного со-
трудника доктора технических 
наук Евгения Максимовича 
Толстопятова, заведующего от-
делом кандидата технических 
наук Леонида Федоровича Ива-
нова и ведущего научного со-
трудника кандидата техниче-
ских наук Петра Николаевича 
Граковича. Упор был сделан на 
изучение плазменных воздей-
ствий на волокнистые материа-
лы. Данный технологический 
прием позволяет значительно 
повысить адгезию волокнистого 
наполнителя к полимерному 
связующему при изготовлении 
композиционных материалов, – 
рассказал молодой ученый. – 
Значительный фундамент в пла-
не научной идеи и аппаратного 
обеспечения был заложен в 
ИММС еще до моего прихода в 
коллектив. Так что я сразу на-
правил все силы на всесторон-
нее дальнейшее развитие как 
научных, так и производствен-
но-технологических аспектов 
имеющейся технологии. Анализ 
научно-технических достиже-

ний отечественных и зарубеж-
ных коллег и возможность вза-
имного обмена опытом лежат в 
основе развития любой отрас-
ли. Обширный спектр вопро-
сов, связанных как с изучением 
физико-химии процесса плаз-
менной обработки, так и прак-
тическим использованием мо-
дифицированных материалов, 
освещается учеными из стран 
СНГ, Азии, США и ряда других 
регионов. Но мы движемся в 
собственном направлении».

Говоря об основной сути раз-
работок оптимальных техноло-
гических режимов процессов 
плазменного модифицирования 
волокнистых материалов фто-
рорганическими мономерами, 
Виталий отметил, что сегодня 
наиболее важный сегмент работ 
заключается в установлении за-
кономерностей процессов, про-

исходящих в газовом раз-
ряде и оценке их воздей-
ствия на комплекс свойств 
получаемых материалов. 
В значительной степени 
это осложняется тем, что 
технология волокон и 
композиционных матери-
алов на их основе много-
стадийна и необходимо 
четкое понимание процес-
са и тщательный контроль 
на каждом его этапе.

«В рамках нашего на-
правления, как и в любой 
области технологии, ос-
новной целью считается 
получение максимально 

качественного продукта с мини-
мальными затратами. Выявле-
ние оптимальных условий про-
цесса плазмохимической обра-
ботки различных по природе и 
строению материалов создает 
возможности для придания их 
поверхности свойств, недости-
жимых в исходном состоянии. 
В частности, прямое назначе-
ние такой обработки – повыше-
ние сродства волокнистых на-
полнителей к полимерному свя-
зующему», – говорит молодой 
ученый. 

Метод плазменной полиме-
ризации лежит в основе процес-
са модифицирования углерод-
ных тканей, в результате чего 
получают материалы «Белум» и 
«УВИ-ПХО». Они ключевые 
компоненты отечественных 
композиционных материалов на 
основе политетрафторэтилена 

семейства «Суперфлувис», ши-
роко используемого на многих 
предприятиях химической и не-
фтегазовой отраслей стран СНГ. 
В данный момент ведется рабо-
та над адаптацией уже имею-
щейся технологии под новые 
веяния рынка волокнистых ма-
териалов.

«Прямых аналогов материал 
«Белум» не имеет. Важность со-
вершенствования технологии 
продиктована необходимостью 
повышения производительно-
сти и снижения себестоимости 
стадии плазменного модифици-
рования. Причем, этого требует 
не только современная эконо-
мика, но и предприятия-заказ-
чики», – обосновал значимость 
исследований Виталий.

Поле для исследований у мо-
лодого ученого еще велико. 
«Нерешенных вопросов на сты-
ке физико-химии плазменных 
воздействий и материаловеде-
ния с каждым годом становится 
все больше. Поэтому будущую 
работу я планирую построить в 
уже выбранном направлении и 
продолжу разрабатывать опти-
мальные технологические ре-
жимы процессов плазменного 
модифицирования волокнистых 
материалов, в том числе фто-
рорганическими мономерами, 
обеспечивающими удешевление 
и повышение качества отече-
ственных композитов и экспор-
то ориентированной продукции 
на их основе», – поделился пла-
нами молодой ученый.

Молодые белорусские ученые создают конкуренто-
способные технологии, способные поддерживать вы-
сокие стандарты качества и эффективности. Это зна-
чительно укрепляет позиции отечественных товаров 
на мировом рынке. Полезная инициатива поддержи-
вается в нашей стране на самом высоком уровне.  
В этом на собственном опыте убедился и Виталий 
Стратанович, аспирант Института механики металло-
полимерных систем имени В.А. Белого НАН Беларуси 
(ИММС), президентский стипендиат 2024 года.

УНИКАЛЬНЫЙ «БЕЛУМ» И ПЛАЗМЕННАЯ ПОЛИМЕРИЗАЦИЯ

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ «БЕЛНЕФТЕХИМА»

Алексей – выпускник Белорусского 
государственного университета транс-
порта. «У меня не было планов стать 
ученым, но на последнем курсе науч-
ный руководитель Павел Николаевич 
Богданович дал нам с одногруппником 
парный дипломный проект. Мы прово-
дили целые дни в лаборатории, иссле-
дуя заданный материал во всех ипоста-
сях. Тогда поймал себя на мысли, что 
мне нравится научная деятельность, 
когда нужно применить все знания, 
чтобы прийти к результату. Наши ста-
рания отметили и во время защиты ди-
пломной работы, после чего меня по-
рекомендовали к распределению в 
ИММС», – поделился исследователь.

С выбором места будущей работы 
Алексей не ошибся: в коллективе его при-
няли тепло, старшие товарищи помогали 
освоиться. «Поначалу было удивительно 
осознавать, что наша работа заключается 
в том, чтобы распутывать сложные взаи-
мосвязи и цепочки, – признался стипен-
диат. – Порой приходится просить помо-
щи у квалифицированных специалистов 
в других сферах для решения своей зада-
чи. И это абсолютно нормально». 

Молодой ученый занимает активную 
позицию и не упускает возможности по-
высить уровень профессиональных зна-
ний и навыков. Он принял участие в та-
ких проектах, как «100 идей для Белару-
си» и «Стартап-марафон», в составе  
белорусской делегации побывал на акаде-
мическом форуме молодых ученых стран 
Большой Евразии «Континент науки», ко-
торый состоялся в Российской академии 
наук. Алексей получил также грант НАН 
Беларуси на выполнение научно-исследо-
вательской работы, награжден дипломом 
I степени за участие в конкурсе «100 ин-
новаций молодых ученых» в рамках Фе-
стиваля науки – 2023.

«В настоящее время я занимаюсь раз-
работкой составов и технологии перера-
ботки теплостойких полимерных компо-
зиционных материалов на основе поли-
эфирэфиркетона. Дорогу в эту сферу  
помогают проторить мой научный руко-
водитель Петр Николаевич Гракович и за-
ведующий отделом Леонид Федорович 
Иванов.   Изучаю труды наших россий-
ских коллег, работающих в данном на-
правлении, в частности Сергея Викторо-
вича Панина из Томского ИФПМ», – от-

метил Алексей. Говоря о практической 
пользе своего проекта, исследователь от-
метил, что его плоды будут полезны та-
ким предприятиям концерна «Белнефте-
хим», как ОАО «ГродноАзот» и ОАО «По-
лимир», на которых применяется ком-
прессорное и насосное оборудование с 
деталями из полиэфирэфиркетона. А за-
дача ученых сводится к разработке аль-
тернативных импортным материалов, ко-
торые смогут обеспечивать работоспособ-
ность такого оборудования.

«Результатом моей деятельности за по-
следние годы стало создание особой тех-
нологии переработки полиэфирэфиркето-
на. Если вкратце, то новая технология в 
разы производительнее горячего прессо-
вания и требует меньше затрат, чем литье 
или  экструзия. Сейчас ведется активная 
работа по разработке опытных образцов 
клапана, компрессоров. Получены первые 
заготовки и  опытные образцы, – пояснил 
А. Брундуков. – Я проводил сравнения с 
импортными материалами, в частности 
испытания на сжатие. Такие характери-
стики, как плотность, модуль упругости, 
деформации разрушения, не уступают им-
портным материалам. При этом с точки 
зрения технологичности процесс произ-
водства  заготовок будет существенно 
проще». 

Предприятия госконцерна «Белнефте-
хим» в 2023 г. увеличили выпуск импор-
тозамещающей продукции на 7,2% в 
сравнении с 2022 г., что в денежном экви-
валенте более 9 млрд долларов. Алексей 
уверен, что даже такой показатель не пре-
дел, и в будущем он внесет свой вклад. 
Говоря о планах, исследователь отметил, 

что займется разработкой материалов с 
плазмомодифицированным наполните-
лем. Эта область очень перспективна для 
исследования. 

«За то время, что я работаю в научном 
учреждении, прочувствовал на своем при-
мере и понял, что в реальности наукой де-
лается намного больше, чем думают не-
которые обыватели. Каждый проект тре-
бует больших усилий, ведь он начинается 
с зарождения идеи, а чтобы ее реализо-
вать, нужно не одну неделю, а может быть 
и не один год провести за исследования-
ми, а после – за испытаниями, – акценти-
ровал внимание молодой ученый. – На-
ука – это не результат или достижение, а 
непрерывный процесс. И его движение 
вперед нам, молодым, надо поддерживать 
всеми силами». 

Материалы полосы подготовила 
Юлия РУДЯКОВА, «Навука»

Белорусские ученые ставят перед 
собой задачу – опытным путем 
доказать, что отечественные раз-
работки не только соответствуют 
мировым стандартам, но и могут 
их превосходить. Это прямой 
путь к импортозамещению. Пре-
зидентский стипендиат 2024 года 
аспирант Института механики ме-
таллополимерных систем (ИММС) 
имени В.А. Белого НАН Беларуси 
Алексей Брундуков убежден, что 
создание собственных инноваци-
онных технологий и продуктов – 
ключ к укреплению экономики 
страны и повышению конкурен-
тоспособности отечественных  
товаров.
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МОВА ПРОДКАЎ МАІХ І НАШЧАДКАЎ МАІХ

СЛОЎНІК ЗА ВЕДЫ
Сёлета дыктоўка была прысвечана 
80-годдзю вызвалення Беларусі ад 
нямецка-фашысцкіх захопнікаў. 

«Адпаведны тэкст падбіраўся з улікам 
гэтай знамянальнай даты. Мэта нашай 

дыктоўкі – праверка ўзроўню валодання 
нормамі беларускай літаратурнай мовы, а 
дадаткова – магчымасць звярнуць увагу 
на прыгажосць і мілагучнасць беларуска-
га слова, прадэманстраваць сваю павагу 
да нашай Радзімы, зямлі, яе гісторыі,  
культуры і навуковай спадчыны.  
З кожным годам колькасць удзельнікаў  
у Рэспубліканскай дыктоўцы расце. 
Пашыраецца і геаграфія – на гэты раз 
было зарэгістравана больш за 1 000 
удзель нікаў, але гэта не канчатковая 
лічба, паколькі дыктоўку пісалі не то-
лькі ў рэжыме афлайн – вяліся прамыя 
трансляцыі канала «Культура» Белару-
скага радыё і youtube-канала Інстытута 
мовазнаўства імя Якуба Коласа. Кожны 
год ёсць удзельнікі з замежжа, і гэта не 
абавязкова беларусы, таму што белару-
скую мову і культуру вывучаюць ва 
ўсім свеце. Прыемна адзначыць, што ў 
напісанні дыктоўкі прымалі ўдзел люд-
зі рознага ўзросту і прафесій, усе, каму 
неабыякавы лёс нашай краіны і гіс-
торыі», – адзначыў дырэктар Інстытута 
мовазнаўства імя Якуба Коласа Ігар Ка-
пылоў (на фота).

Малодшы навуковы супрацоўнік Ін-
стытута эканомікі НАН Беларусі Улад-
зімір Грынько (на фота) прымаў удзел у 
дыктоўцы ўпершыню: «На жаль, людзей, 
якія размаўляюць на беларускай мове ў 
паўсядзённым жыцці, няшмат. А такія ме-
рапрыемствы абуджаюць цікавасць да яе 
і стымулююць моладзь да яе вывучэння».

Усе, хто напісаў дыктоўку без памылак 
ці дапусціў іх мінімальную колькасць, ат-

рымалі прызы – апошнія выданні бела-
рускіх мовазнаўцаў: Тлумачальны 
слоўнік сучаснай беларускай літаратур-
най мовы ў 2-х тамах, Беларуска-рускі 
слоўнік і Слоўнік моўных запазычан-
няў.

Таксама вынікам плённай працы ву-
чоных НАН Беларусі стала падрыхтоўка 
такіх фундаментальных прац, як элек-
тронны слоўнік – Граматычная база бе-

ларускай мовы, які ўвайшоў у 30-
ку найбуйнейшых слоўнікаў свету. 
Калі яе перавесці ў папяровы фар-
мат, яна будзе налічваць 60 тамоў 
вялікага памеру. Выйшаў слоўнік 
новых запазычаных слоў. Ён 
важны таму, што з аднаго боку мо-
ва папаўняецца новымі назвамі, а з 
другога – самабытныя беларускія 
словы замяняюцца запазычаннямі, 
што недапушчальна. Акрамя таго, 
убачыў свет новы Беларуска-рускі 
слоўнік, у якім адабрана актуаль-
ная лексіка, тыя словы, якія не су-
падаюць з рускай мовай і могуць 
быць недастаткова зразумелымі 
для карыстальнікаў.

21 лютага адзначаўся Дзень роднай мо-
вы. З гэтай нагоды НАН Беларусі трады-
цыйна правяла шэраг мерапрыемстваў, 
накіраваных на папулярызацыю  
беларускай мовы: круглыя сталы, 
прэзентацыі, творчыя конкурсы і  
сустрэчы. Цэнтральнай падзеяй  
кожны год становіцца Рэспубліканская 
дыктоўка па беларускай мове.

КЛЮЧ ДА РАЗУМЕННЯ  
ДУХОЎНАГА ПАЧАТКУ

Як папулярызаваць беларускую мову? У чым яе 
асаблівасць? Як зацікавіць моладзь ужываць яе 
ў паўсядзённым жыцці? Адказы на гэтыя пытанні 
шукалі ўдзельнікі прэс-канферэнцыі, прымерка-
ванай да Дня роднай мовы.

Аддзел фалькларыстыкі і культуры славянскіх народаў 
Цэнтра даследаванняў беларускай культуры, мовы і літа-
ратуры НАН Беларусі рэгулярна папаўняе калекцыю фа-
льклорных запісаў. «Дзякуючы ім мы можам прасачыць 
жыццё беларускай мовы з XIX стагоддзя і да нашых дзён. 
Можам ацаніць, якія ідуць уздзеянні, запазычанні і 
страты. Шматлікія экспедыцыі, што ладзяцца супра-
цоўнікамі нашага цэнтра, паказваюць: беларуская мова 
захоўваецца і жыве ў асноўным сярод старэйшага пака-
лення. Калекцыя змяшчае больш за 400 тыс. тэкставых і 
70 тыс. гукавых запісаў, якія захоўваюць інтанацыю мовы, 
дзякуючы гэтаму мы можам заўважыць: чалавек з’яў-
ляецца носьбітам мовы ці яна для яго не родная. Калі ка-
заць пра папулярызацыю мовы, то я лічу, што было б до-
бра растыражыраваць гэтыя запісы ў якасці дадаткаў для 
нашых моўных даведнікаў. Нам трэба папулярызаваць 
жывое аўтэнтычнае гучанне беларускай мовы і для гэтага 
рабіць аўдыядапаможнікі», – лічыць намеснік дырэктара 
па навуковай працы Цэнтра даследаванняў беларускай 
культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі Аляксандр 
Бараноўскі.

***
«Захаванне моўнай і культурнай разнастайнасці ў све-

це – вельмі важная праблема. Мовы знікаюць кожны год, 
а гэта духоўная страта ўсяго чалавецтва, бо кожная мова 
– ключ для разумення духоўнага пачатку нацыі і яе 
шматвекавой культуры. Таму мы павінны берагчы мову і 

папулярызаваць яе. Мерапрыемствы, прысвечаныя Дню 
роднай мовы, пачаліся 6 лютага з 

нацыянальнага дзіцячага цэнтра 
«Зубронак», дзе мы сустрэліся з 
таленавітымі дзецьмі – удзе-

льнікамі рэспубліканскага спаборніцтва інтэлектуалаў 
«Знаўцы мовы» і прачыталі цыкл лекцый, прысвечаных 
гісторыі мовы, беларускім народным гаворкам і выкарыс-
танню інфармацыйных тэхналогій. І мне прыемна 
адзначыць, што ў дзяцей была вялікая цікавасць. Бачна, 
што моладзь любіць і шануе родную мову. Праводзіцца 
шмат творчых конкурсаў, у якіх прымаюць удзел нашы 
школьнікі, студэнты, магістранты. 

Пры гэтым мы павінны ўлічваць і патрабаванні часу. 
Сёння моладзь карыстаецца сучаснымі інфармацыйнымі 
тэхналогіямі, а менавіта яны дапамогуць падтрымліваць 
цікавасць да мовы. У нас створаны сінтэзатар беларуска-

га маўлення з дапамогай нейронных сетак і яго можна 
выкарыстоўваць вельмі шырока ў інфармацыйна-даведач-
ных сістэмах: аўтаматах па продажы білетаў, банкаматах, 
аўдыягідах, аўтамабільных навігатарах. У нас запрацава-
ла моўная даведка. І ўсе жадаючыя могуць даслаць пы-
танні ў наш інстытут і атрымаць анлайн-кансультацыю», 
– расказаў дырэктар Інстытута мовазнаўства імя Якуба 
Коласа Ігар Капылоў.

Для папулярызацыі роднай мовы важна пашыраць яе 
ўжыванне і ў заканадаўчай сферы. Па даручэнні 
кіраўніка дзяржавы навукоўцы завяршаюць працу па пе-
ракладзе кодэксаў на беларускую мову. Перакладзена 

ўжо 18 кодэксаў, і ў гэтым годзе гэта важная праца будзе 
завершана.

Важна і тое, што беларуская мова прадстаўлена на сай-
це Еўразійскай эканамічнай камісіі разам з рускай, кіргіз-
скай, казахскай мовамі. Перакладзена каля 30 тыс. старо-
нак і каля 2 тыс. дакументаў.

Плануецца выдаць серыю выданняў Акадэміі навук, 
дзе будзе выкладацца інфармацыя пра беларускую мову ў 
папулярнай форме. Падрыхтаваны фотаальбом «Белару-
ская мова ад а да я», дзе будзе змешчана інфармацыя пра 
гісторыю мовы, яе сучасны стан, выслоўі, вершы пра бе-
ларускую мову і ілюстрацыі, а таксама кніга «Гавораць 
беларусы» пра беларускія гаворкі. Убачыць свет яшчэ ад-
но выданне для школьнікаў пра гісторыю старабеларускіх 
пісьмовых помнікаў перыяду XIV–XVIII стагоддзяў.

***
«Мы робім стаўку на класічную спадчыну. І па-ра-

нейшаму лічым, што тыя шэдэўры, якія створаны 
геніямі нацыі, павінны быць наперадзе, і дзеля гэтага 
мы выдаем серыю «Залатая калекцыя беларускай літа-
ратуры». Нашай візітоўкай з’яўляецца збор твораў 
класікаў беларускай літаратуры – гэта тое, што сведчы-
ць пра ўзровень літаратуразнаўчай навукі. І мы сёння 
працуем над зборам твораў Кузьмы Чорнага. Выдад-
зены першы том. Да канца пяцігодкі плануем выпусці-
ць усе 12 тамоў. Гэта будзе важкі ўнёсак у нашу справу. 
Зразумела, мы спрыяем сучаснаму літаратурнаму пра-
цэсу: пішам рэцэнзіі, навуковыя агляды. Шмат гаворым 
пра патэнцыял беларускай мовы. Для мяне была загад-
ка: ці здатная наша мова перапрацаваць помнікі стара-
даўняга беларускага пісьменства ў перакладах на су-
часную беларускую мову? Я зрабіў спробу перакласці 
шэдэўры пісьменства і літаратуры Беларусі X–XVII ста-
годдзяў. Наша мова аказалася здатнай для таго, каб 
уваскрэсіць тэксты Ф. Скарыны, К. Тураўскага. І кане-
чне, я спрабую асэнсоўваць беларускую даўнюю гіс-
торыю праз мастацкія творы. Выдалі гістарычныя апо-
весці пра Рагвалода, У. Чара дзея, Міндоўга. Наша мова 
паказала, што яна прыдатная, каб асвойваць гістарычны 
дыскурс», – адзначыў дырэктар Інстытута літаратураз-
наўства імя Янкі Купалы Іван Саверчанка.
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БУДЗЕМ  
ПРАЦАВАЦЬ РАЗАМ!
«Дамова аб супрацоўніцтве 

накіравана на тое, каб дапама-
гчы вучням школы паглыбіцца 
ў хараство матчынай мовы. Мы 
так ці інакш выхоўваліся ў лоне 
гэтай мовы і бачым, што яна 
жыве і развіваецца. Таму што 
ва ўсіх напрамках камунікацыі 
дае шырокую тэрміналогію, на 
якой грунтуецца навука, адука-
цыя, гаспадарка розных узроў-

няў і ўсё тое асяроддзе, у якім 
мы існуем і нават не звяртаем 
увагі, што можа быць недастат-
кова карыстаемся роднай мовай 
у нашым побыце. І таму такія 
сустрэчы, дамовы і творчыя по-
шукі для нас вельмі карысныя», 
– акцэнтаваў А. Лакотка.

Дырэктар школы І. Валчан-
кова адзначыла: «Хаця школа 
рускамоўная, беларускамоўнай 
культуры надаецца вялікая ўва-
га. Падпісанне з вамі такой да-
мовы – для нас вялікі гонар. 

Мы будзем працаваць у гэтым 
кірунку разам, і гэта не можа 
не радаваць».

Сярэдняя школа №26 г. Мін-
ска імя З.Р. Калабанава і раней 
працавала з вучонымі цэнтра, 
якія ладзілі для вучняў сус-
трэчы ў межах Тыдня беларус-
кай мовы. Цяпер супрацоўніц-
тва павінна выйсці на новы ўз-
ровень. У планах – правядзен-
не розных мерапрыемстваў, 
скіраваных на папулярызацыю 
беларускай мовы, культуры і 
літаратуры. Лекцыі для вучняў 
прадугледжваюць абмеркаван-
не пытанняў гісторыі ста-
наўлення беларускай мовы і 
сучасных кірункаў развіцця бе-
ларускага мовазнаўства, 
вывучэнне шматвяковай гіс-
торыі і духоўных традыцый бе-
ларускага народа, папулярыза-

цыю прафесійных лінгвістыч-
ных ведаў сярод навучэнцаў 
устаноў сістэмы сярэдняй аду-
кацыі. У выніку школа павінна 

стаць дыялогавай пляцоўкай 
для абмеркавання пытанняў 
функцыянавання беларускай 
мовы ў грамадстве.

Адбылася цырымонія падпісання дамовы аб супра-
цоўніцтве паміж Цэнтрам даследаванняў беларускай 
культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі і сярэдняй 
школай №26 г. Мінска імя З.Р. Калабанава. Свае 
подпісы пад дакументамі паставілі дырэктар навуко-
вай установы Аляксандр Лакотка і дырэктар школы 
Ірына Валчанкова.

Вучоныя-дыялектолагі пра-
вялі сустрэчу з вучнямі гім-
назіі №22 г. Мінска на тэму 
«Беларускія гаворкі», у ход-
зе якой дзеці даведаліся 
пра асаблівасці беларускіх 
народных гаворак і пагля-
дзелі пра іх фільм.

БЕЛАРУСКІЯ 
ГАВОРКІ ГУЧАЛІ  
Ў ГІМНАЗІІ

Як расказала навуковы супра-
цоўнік аддзела дыялекталогіі і 
лінгвагеаграфіі Інстытута мова-
знаўства Юлія Хвіланчук (на фо-
та), навукоўцы пазнаёмілі вучняў з 
беларускімі народнымі гаворкамі, 
іх некаторымі асаблівасцямі і 
крыніцамі вывучэння. «Нацыяна-
льная мова складаецца з народнай 
дыялектнай мовы і ўласна з бела-
рускай літаратурнай мовы. Зразу-
мела, калі дзеці вывучаюць белару-
скую мову ў школе, то хацелася б 
іх падрабязней пазнаёміць з 
дыялектамі, таму што гэта жывая 
мова, якую можна пачуць перава-
жна ў сельскай мясцовасці. 

Беларуская дыялектная мова – 
аснова літаратурнай мовы, яна ве-
льмі багатая. Беларускія гаворкі 
складаюцца з асноўнага масіву і з 
групы палескіх ці заходнепалескіх 
гаворак. Асноўны масіў мае дзве 
разнавіднасці дыялектаў: паўноч-
на-ўсходні і паўднёва-заходні, а 
паміж імі існуе пласт сярэднебела-
рускіх гаворак, якія сёння з’яўляю-
цца асновай беларускай літаратур-
най мовы. І іх трэба захоўваць», – 
кажа Ю. Хвіланчук.

Настаўніца беларускай мовы і 
літаратуры гімназіі № 22 г. Мінска 
Вольга Сяліцкая адзначыла: «З 
Акадэміяй навук на такім узроўні 
мы толькі пачынаем падобную пра-
цу, дзякуй навукоўцам, што яны ад-
гукаюцца на нашы прапановы».

Як адзначыў дырэктар Інстыту-
та мовазнаўства імя Якуба Коласа 
Ігар Капылоў, праблема вызначана 
невыпадкова: у апошнія дзеся-
цігоддзі ў рускай і беларускай мо-
вах з’явілася вялікая колькасць за-
пазычанняў. Працэсы пранікнення 
іншамоўнай лексікі ў сістэмы на-
цыянальных моў з кожным годам 
становяцца больш інтэнсіўнымі. 
Стаўленне да іх у грамадстве не-
адназначнае. Многія прадстаўнікі 
старэйшага пакалення катэгарыч-
на не прымаюць новыя замежныя 
словы пры наяўнасці сваіх, агуль-
напрынятых і агульназразумелых.  
Хтосьці заяўляе, што гэта пагроза 
для нацыянальнай культуры. Не-
каторыя спецыялісты мяркуюць, 
што злоўжыванне запазычаннямі 
вядзе да трансфармацыі свядо-
масці чалавека, страты нацыяна-
льнай моўнай унікальнасці і 
інтэграцыі носьбіта мовы ў но-
вую, чужую культурную прастору. 
Нехта ўспрымае такую экспансію 
як абсалютна жывы і натуральны 
працэс. Для большасці прадста-
ўнікоў маладога пакалення за-
пазычаныя словы – арганічная 
частка лексікону… 

Шырокае кола дакладаў ахоплі-
вала розныя тэмы. Так, старшы 
навуковы супрацоўнік аддзела гіс-
торыі беларускай мовы Эльвіра 
Ярмоленка выступіла з паведам-
леннем «Запазычаная лексіка ў 
старабеларускай мове». Як 
адзначыла эксперт, адным са шля-
хоў папаўнення лексічнага складу 
беларускай мовы на ўсім працягу 
яе развіцця было засваенне слоў і 
словаспалучэнняў з іншых моў. 
На думку даследчыкаў, запазыч-
ванне лексікі – натуральная з’ява 
ў гісторыі кожнай мовы, якая 
адлюстроўвае культурную, дзяр-
жаўную і гаспадарчую сувязь 
паміж народамі.

У старабеларускай літаратур-
на-пісьмовай мове налічваецца 
шмат запазычанняў больш чым з 
дзясятка моў. Іншамоўныя най-
менні праніклі ва ўсе сферы жыц-
ця, яны вылучаюцца ў складзе 
грамадска-палітычнай і сацыяль-
на-эканамічнай, ваеннай, быта-
вой, навуковай і рэлігійнай 
лексікі, а таксама намінацый, 
якія характарызуюць чалавека ў 
фізічных, псіхічных і інтэлекту-
альных адносінах.

Сёння запазычаная лексіка ста-
рабеларускай літаратурна-пісьмо-

вай мовы мак-
сімальна поў-
на прадстаўлена 
ў «Гістарычным 
слоўніку беларускай 
мовы» ў 37 выпусках. 
Тут знайшлі адлюстраванне па-
ланізмы, лацінізмы, грэцызмы, 
германізмы, цюркізмы, літу-
анізмы. Ёсць у слоўніку і эк-
затызмы – словы, якія абазнача-
юць прадметы і паняцці, 
уласцівыя культуры іншых народаў. 

Запазычванне лексікі – скла-
даны працэс, які ўключае фа-
нетычнае, марфалагічнае і се-
мантычнае асваенне іншамоўных 
адзінак. У старабеларускіх тэкс-
тах зафіксавана вялікая колькасць 
намінацый, вытворных ад запазы-
чанняў, што сведчыць аб іх зама-
цаванні ў тагачаснай беларускай 
мове.

Запазычаная лексіка старабела-
рускай мовы пачынаючы з канца 
XIX ст. атрымала рознабаковую 
рэпрэзентацыю ў лексікаграфіч-
ных крыніцах. Беларускімі моваз-
наўцамі створаны цэлы шэраг 
дыяхранічных даведнікаў, у якіх 
знайшлі адлюстраванне розныя 
тэматычныя групы запазычанняў, 
іх арфаграфічныя, марфалагічныя 
і лексічныя варыянты, паказаны 
шляхі іх пранікнення ў старабела-
рускую мову, дэрывацыйная ак-
тыўнасць і інш. 

Навуковы супрацоўнік аддзела 
лексікалогіі і лексікаграфіі Ана-
стасія Марозава пазнаёміла пры-
сутных з асаблівасцямі белару-
ска-польскага ўзаемадзеяння. У 

выніку кантактавання гэтых моў 
лексічная сістэма беларускай 
мовы на працягу папярэдняга ста-
годдзя ўзбагацілася сінанімічнымі 
сродкамі, што актыўна ўжываюц-
ца ў сучасным маўленні (мапа – 
карта, імбрык – чайнік). 

Загадчык аддзела лексікалогіі і 
лексікаграфіі Алена Лапцёнак (на 
фота) у сваім паведамленні пака-
зала, як пытанне слоўнікавага апі-

сання запазычаных 
слоў вырашала-
ся ў тлумача-
льным слоўні-
ку беларускай 

мовы ў другой палове XX стагод-
дзя і як да яго падыходзяць сёння.

Згодна з лексікаграфічнай 
традыцыяй, у тлумачальныя 
слоўнікі трапляюць адзінкі, якія 
прайшлі пэўную апрабацыю ў 
мове. Калі запазычанне толькі 
з’яўляецца ў маўленні носьбі-
таў, яно праходзіць першасную 
апрабацыю, адаптуецца да фа-
нетычнай і граматычнай сістэм 
мовы. У тлумачальны слоўнік 
лексемы трапляюць, калі яны 
больш-менш замацаваліся ў мо-
ве. Аналіз «Тлумачальнага 
слоўніка беларускай мовы» дае 
магчымасць убачыць лексічныя 
адзінкі, якія былі актуальныя ў 
другой палове мінулага стагод-
дзя. Па асобных групах слоў 
навукоўцы могуць расказаць пра 
працэсы, якія адбываліся ў наву-
цы і грамадстве таго часу. Так, у 
дадатку да 5-га тома фіксуецца 
шмат слоў з часткай бія-: біяа-
кустыка, біягеасфера, біятэле-
метрычны; у вялікай колькасці 
прадстаўлены адзінкі з часткамі 
метэа-, мікра-, неа-. Некаторыя 

са слоў, пада дзеных у пяцітомні-
ку, з’яўляюцца шырокаўжыва-
льнымі і сёння – брыёш, 
брыфінг, віндсерфінг, інаўгура-
цыя. Але ёсць і такія запазы-
чаныя адзінкі, што засталіся ў 
тым часе або перайшлі ў вузка-
навуковую сферу і ўжываюцца 
толькі спецыялістамі. Асобныя 
пашыраныя запазычанні з часам 
былі выцеснены ўласнабелару-
скімі адзінкамі, як, напрыклад, 
слова корнер, што абазначае 
вуглавы ўдар у футболе.

«Працуючы над новым тлума-
чальным слоўнікам, лінгвісты 
зноў сутыкаюцца з пытаннем, якія 
ж словы фіксаваць у лексіка-
графічным выданні? Навукоўцы 
прапануюць розныя крытэрыі, на-
прыклад, актуальнасць і пашыра-
насць адзінкі ў мове, яе значнасць, 
наяўнасць вытворных слоў. Але 
прадказаць, ці застанецца лексема, 
можна толькі ўмоўна, некаторыя 
актуальныя сёння словы могуць 
перастаць актыўна ўжывац ца і 
адысці на моўную перыферыю, як 
гэта адбылося са словам пэйджар. 
Запазычанні ўзбагачаюць белару-
скую мову, яны адлюстроўваюць 
змены, што адбываюцца ва ўсіх 
сферах грамадства, але трэба ім-
кнуцца да чысціні мовы і не 
засмечваць яе празмерным ужы-
ваннем запазычанай лексікі», – ка-
жа А. Лапцёнак.

Многія запазычаныя словы 
прыходзяць у беларускую мову 
праз рускую. Загадчык аддзела 
руска-беларускіх моўных сувязей 
Ірына Ялынцава асвятліла ў сваім 
выступленні погляды расійскіх 
філолагаў на працэсы запазычван-
ня іншамоўнай лексікі. Яна цал-
кам падтрымлівае меркаванне 
вядомых даследчыкаў, што 
праблема не ў самой мове, а ў сту-
пені валодання ёю, і заклікае раз-
віваць у першую чаргу культуру 
маўлення.

Завяршыўся круглы стол прэзен-
тацыяй кнігі В.І. Уласевіч і Н.М. 
Даўгулевіч «Слоўнік новых запазы-
чаных слоў беларускай мовы».

Матэрыялы падрыхтавала 
Алена ГАРДЗЕЙ,

Фота аўтара і С. Дубовіка, 
«Навука»

У Цэнтры даследаванняў беларускай культуры, мовы і 
літаратуры НАН Беларусі прайшоў круглы стол «Экспансія 
замежных слоў у беларускай і рускай мовах: узбагачэнне 
або засмечванне літаратурнай мовы?».

ЦІ ВАРТА БАЯЦЦА ЗАМЕЖНЫХ СЛОЎ?
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В ГОД ДРАКОНА  
С ДИПЛОМОМ  

НАН БЕЛАРУСИ

На протяжении года учебы в Беларуси университет-
ские занятия перемежались с научными и обществен-
ными мероприятиями, в которых китайские магистранты 
принимали активное участие. Среди них: круглый стол 
«Беларусь – Китай: диалог культур», Фестиваль науки – 
2023, ежегодная университетская конференция «Подго-
товка научных кадров: опыт, проблемы, перспективы», 
посещение исторических мест в Несвиже и Новогрудке 
и даже участие в субботнике по благоустройству терри-
тории университета. Завершением цикла мероприятий 
стало празднование Нового года по китайскому кален-
дарю, которое не помешало магистрантам подготовить-
ся к итоговой аттестации в форме защиты магистерской 
диссертации. 

Обучение китайских магистрантов стало результатом 
системной работы Университета НАН Беларуси с рядом 
образовательных учреждений Китая по договорам о со-
трудничестве, а также созданной в 2023 году Ки-
тайско-белорусской ассоциацией университетов. В 
2023/24 учебном году в магистратуру по специальности 
«искусствоведение» поступило 29 граждан КНР, ко-
торые сейчас продолжают обучение. Кроме того, в бли-
жайшее время планируется набор еще одной группы ма-
гистрантов из Китая, которые будут обучаться по двум 
профилизациям: музыкальное искусство, изобразитель-
ное искусство и дизайн. 

Вручение дипломов магистров международного образ-
ца прошло в торжественной и вместе с тем теплой обста-
новке. Ректор университета Марат Жилинский поздравил 
китайских магистрантов с освоением еще одной ступени 
на пути к научным вершинам. 

Слово магистрантам
Чэнь Синьи: «Мои знания в Беларуси стали богаче. 

Мне понравилось отношение преподавателей к нам, то, 
что занятия почти всегда сопровождались презентациями. 
Особенно понравилась практика в музее. Помимо полу-
ченных знаний по специальности, занятия в университете 
помогли нам усовершенствовать знание английского 
языка». 

Бай Сюэинь: «Мне нравится атмосфера преподавания 
в Университете Академии наук, а еще то, что Беларусь да-
ет мне чувство безопасности. Люди здесь очень доброже-
лательные, поэтому мне здесь нравится еще больше». 

Ма Синлэй: «В Беларуси мы не только получили новые 
знания, но и приобрели друзей». 

Дмитрий МАЗАРЧУК, 
проректор по научно-методической работе 

Университета НАН Беларуси

Группа магистрантов-искусствоведов из пяти 
провинций Китайской Народной Республики 
успешно завершила обучение в Университете 
НАН Беларуси. Оно длилось год и включало 
теоретические занятия, практическое обуче-
ние на базе Музея древнебелорусской куль-
туры НАН Беларуси, а также подготовку маги-
стерской диссертации. Все занятия проходили 
на английском языке. 

МОЛОДАЯ АКАДЕМИЯ В ДЕЙСТВИИ

Его сотрудники во главе с начальником Ольгой Голобо-
родовой, а также завучи и учителя биологии школ города 
недавно побывали в НПЦ по животноводству. Генеральный 
директор центра Дмитрий Богданович познакомил гостей с 
основными результатами работы и обозначил перспектив-
ные направления развития исследований в области научно-
го обеспечения животноводства.

Затем педагоги посетили лаборатории: воспроизводства, 
трансплантации эмбрионов и трансгенеза животных; моле-
кулярной биотехнологии и ДНК-тестирования. Особо заин-

тересовало гостей сообщение от заведующего лабораторией 
Сергея Сапсалёва о последних трендах в области ДНК- и 
биотехнологии в животноводстве.

Во время посещения центра у педагогов была возмож-
ность продегустировать не совсем обычное молоко – с на-
личием в его составе биоаналога лактоферрина человека.  
О мультифункциональных свойствах данного инновацион-
ного продукта рассказала научный сотрудник НПЦ по жи-
вотноводству Елена Петрушко.

Данный визит станет началом долговременного сотруд-
ничества Академии молодых биотехнологов в животновод-
стве и отдела образования Жодинского горисполкома. Впе-
реди – лекции, семинары, в том числе с приглашением из-
вестных ученых, по вопросам биотехнологии, которые ор-
ганизуют для школьников из Жодино. Их планируют 
привлечь к участию в конкурсах исследовательских работ. 
Это поможет уже со школьной скамьи рассмотреть потен-
циальных талантливых ученых-аграриев. 

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука» 

Профориентационной работе, привлечению в на-
уку перспективной молодежи в НАН Беларуси 
сейчас уделяется особое внимание. В том числе 
через работающие на базе институтов, центров, 
других структурных подразделений молодые ака-
демии. К примеру, Академия молодых биотехно-
логов в животноводстве, созданная в НПЦ по жи-
вотноводству, наладила сотрудничество с отде-
лом образования Жодинского горисполкома.    

ВЫБРАЛ ХИМИЮ И НЕ ПРОГАДАЛ

Ученый считает, что попал в науку 
во многом благодаря своим родите-
лям, которые с детства привили ему 
черты характера, полезные будущему 
ученому. Прежде всего усердие, а 
также стремление к учебе. «В школе 
мне одинаково нравились химия и 
физика, но выбор сделал в пользу 
первой – поступил на химфак БГУ. 
Лабораторные работы по неоргани-
ческой химии вела преподаватель 
Юлия Лесникович, которая сотруд-
ничала с Институтом общей и неор-
ганической химии НАН Беларуси. На 
четвертом курсе она познакомила ме-
ня с работой лаборатории фотохимии 
и электрохимии. Под руководством 
зав. лабораторией и моего научного 
руководителя Валентины Крутько 
успешно написал дипломную работу. 
После окончания университета, когда 
пришла пора решать, куда двигаться 
дальше, понял, что хочу продолжать 
заниматься синтезом гибридных био-
материалов. Три года учился в аспи-
рантуре, итогом стала кандидатская 
диссертация. Большой вклад в фор-
мирование меня как молодого учено-
го, кроме Валентины Константинов-
ны, внесли ведущий научный сотруд-
ник Ольга Мусская и академик Ана-
толий Кулак», – говорит И. Глазов.

Сегодня Илья в составе научной 
группы занимается разработкой ги-
бридного клеевого биоматериала, 
предназначенного для восстановле-
ния костных дефектов. Состоит он из 
геля на основе синтетического фос-
фата кальция, стимулирующего вос-
становление костной ткани, и ци-
тратной плазмы крови, способствую-
щей формированию мягких тканей. 
Конечная форма биоматериала – эла-
стичный имплантат, способный за-
полнять объем костных дефектов лю-
бой формы, который со временем 
полностью замещается новообразо-
ванной костной тканью. При необхо-
димости матрицу биоматериала мож-
но наполнять антибиотиками, лекар-
ственными средствами, факторами 
роста и др.

«Сегодня во многих развитых 
странах, в том числе и в Беларуси, 
наблюдаются процессы старения на-
селения. С возрастом у людей повы-

шается риск остеопороза. Кроме то-
го, никто не «отменяет» переломы и 
потребность в различных пластиче-
ских операциях. Также остро стоит 
проблема лечения дефектов сложной 
формы, например костей челюстно-
лицевого отдела, с использованием 
резорбируемых биоматериалов. Наи-
более перспективным в этом случае 
может быть именно неорганический 
компонент – гель синтетического 
фосфата кальция. Работы с такого ро-
да материалами в нашей лаборатории 
ведутся уже на протяжении 20 лет.  
И важным достижением стало вне-

дрение в производство геля гидрок-
сиапатита на заводе РУП «Белмед-
препараты» еще в 2006 году. После 
этого у нас появилось такое направ-
ление, как композиты с полимерами 
природного происхождения. В со-
трудничестве с ЛОР-хирургами был 
получен материал с сэндвич-структу-
рой: на пленку фибрина, выделенно-
го из крови пациента, наносили гель 
гидроксиапатита, сверху помещали 
костную стружку или элементы хря-
щей и накрывали другой пленкой фи-
брина. Такой материал подходит для 
операций в риносептопластике. На-
пример, для исправления искривлен-
ной перегородки носа.

 У разработки есть свои ограниче-
ния. Гель гидроксиапатита представ-
ляет собой текучую субстанцию, по-
этому бывают потери активного ком-
понента. Так мы пришли к идее ги-

бридного клеевого биоматериала. 
Его главное преимущество в том, что 
частицы фосфата кальция внедряют-
ся в матрицу фибрина – это позитив-
но влияет на устойчивость биомате-
риала к расслаиванию. Параллельно 
мы вели работы по поиску аналогов 
гидроксиапатита с различной актив-
ностью. Дело в том, что для успеш-
ного восстановления костной ткани 
требуется материал с подходящей 
биоактивностью. Это зависит от типа 
костной ткани, пола, возраста паци-
ента и других параметров. Поэтому 
мы искали способы регулирования 
биологической активности фосфатов 
кальция, в том числе в рамках моей 
кандидатской диссертации. В итоге 
были предложены способы жидко-
фазного синтеза многофазных сме-
сей фосфатов кальция с регулируе-
мой биологической активностью. 
Предварительные испытания показа-
ли, что вместо геля гидроксиапатита 
подходят смеси фосфатов кальция 
для использования в составе гибрид-
ного клеевого биоматериала», – от-
мечает И. Глазов.

Разработку ученых ИОНХ вы-
годно отличает то, что для ее созда-
ния применяются как синтетиче-
ские биоматериалы, так и доступ-
ные аутологичные компоненты кро-
ви. «В лечении костных дефектов 
до сих пор золотым стандартом 
считается использование аутоло-
гичных костных трансплантатов, 
полученных из организма пациен-
та, та же костная стружка. Однако 
проблемой таких трансплантатов 
является их малая доступность. В 
нашей разработке в сочетании с ге-
лем фосфата кальция тоже приме-
няется аутологичный компонент – 
фибрин, который получают из кро-
ви пациента. Разработка успешно 
прошла клинические испытания в 
риносептопластике, надеемся рас-
ширить области ее применения», – 
подчеркивает И. Глазов.

Елена ГОРДЕЙ,
Фото автора, «Навука»

Старший научный сотрудник лаборатории фотохимии и элек-
трохимии Института общей и неорганической химии (ИОНХ) 
НАН Беларуси, председатель СМУ Отделения химии и наук о 
Земле кандидат химических наук Илья Глазов рассказал о сво-
ем пути в науку и новых разработках.

100
молодых  
талантов   
НАН Беларуси
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Среди сортов хвойных растений 
есть очень дорогие, редкие, коллекци-
онные (например, пихта корей ская 
Icebreaker, Blauer Eskimo, Oberon), 
которые не каждый может купить. 
Но их можно привить и впослед-
ствии вырастить дерево – доста-
точно раздобыть черенок в не-
сколько сантиметров. Все двухво-
йные сосны (а также пятихвойная 
сосна кедровая корейская) хорошо 
прививаются на сосну обыкно-
венную; все виды, а следователь-
но, и сорта елей – на ель обыкно-
венную. Прививка позволяет так-
же ускорить плодоношение. «У 
большинства растений есть ярусы 
– мужской (средняя часть кро-
ны, где образуется пыльца) и 
женский (верхушка, где об-
разуются шишки). Напри-
мер, в лесу кедровые сосны 
начинают плодоносить в 60 
лет, а на открытом месте – в 
25. Если срезать черенок с жен-
ского яруса уже плодоносящего рас-
тения и привить его, то растение даст 
плоды уже через 5 лет и шишки будут 
образовываться в нижней части кро-
ны, где их легко собирать. Однако 
нельзя срезать все черенки с одного 
дерева. Важно, чтобы было два рас-
тения-опылителя, иначе привитые де-
ревья будут воспринимать друг друга 
как одно, что приведет к низкой пол-
нозернистости семян», – рассказал 
старший научный сотрудник лабора-
тории декоративного садоводства 
ЦБС Евгений Кондратов.     

Евгений Валерьевич специализи-
руется по селекции декоративных 
хвойных растений – на его счету бо-
лее 30 собственных сортов (Ёжик, 
Колобок, Глобус, Облако, Сизая и 
др.). Для них привоем служили т. н. 
ведьмины метлы – мутирующие 
фрагменты кроны дерева. По словам 
ученого, искать такие аномальные 
образования для привоя следует на 
открытых участках и в аллейных по-

садках, а не в плотной посадке леса, 
где из-за дефицита света они не вы-
живают.

«Хвойные 
растения к нам 
начали завозить 

относительно не-
давно – 15–20 лет 

назад. До этого терри-
тории озеленялись в основ-

ном лесными елками, соснами, мож-
жевельниками. Сейчас эти деревья у 
людей уже большие, занимают много 
места, пилить их жалко, но и остав-
лять на участке тоже не вариант. Здесь 
можно применить методику дендро-
арт – когда в разные части кроны при-
виваем шаровидный сорт. Получается 
растение с «шапками», которые не 
нужно стричь. Так можно вырастить 
голубые, зеленые, желтые шапки-ша-
ры на одном дереве. При таком спосо-
бе через некоторое время после при-
вивки срезается верхушка дерева – 
центральный проводник, который за-
бирает питание, а все остальные ветки 
удаляются постепенно. В год нельзя 
убирать более 30% кроны, которая 
снабжает корни питательными веще-
ствами за счет фотосинтеза. Чем мощ-
нее подвой, тем быстрее начнут расти 
привои, получая больше питания», – 
поделился секретами Е. Кондратов.

Ученый подметил: птицы обяза-
тельно сядут на прививку и ее слома-
ют, поэтому рядом с привитым ме-
стом на ветке следует делать специ-
альный шесток для пернатых. На об-
учающем практикуме в ЦБС Евгений 
Валерьевич продемонстрировал спо-
соб прививки сердцевиной на кам бий 
– пихту корейскую прививали на пих-
ту кавказскую. Можно использовать 
однолетний привой с тремя почками. 
Но у Е. Кондратова есть изобретение, 

где прививают двулетний 
прирост – за счет этого мож-
но выиграть год, однако при 
таком способе приживаются 
не все сорта. Заготавливать 
черенки нужно зимой, когда 
растение находится в состо-
янии покоя. И прививать, 
когда они еще спят, а под-
вой, за счет которого проис-
ходит срастание, уже веге-
тирует. Если же черенок на-
чал расти еще до прививки, 
то он быстро потеряет всю 
влагу и не приживется. За-
готовленные черенки мож-
но хранить в холодильнике 

не более двух недель в плотно упако-
ванных пищевых либо зип-пакетах 
без влаги и воздуха. Но лучше всего 
их держать в пакетах в снежном бурте 
– там они могут храниться до мая. 
Подвой готов к прививке, когда набух-
ли почки, если же почка полностью 
раскрылась – приживаемость будет 
низкой. Место прививки следует под-
бирать по толщине черенка. Следует 
приобрести канцелярский нож с ши-
роким лезвием – нож, предназначен-
ный для прививки плодовых, не по-
дойдет. Подписать сорт поможет мар-
кер-краска, которая не стирается по 
нескольку лет. Срез на черенке нужно 
делать по сердцевине, а на подвое – до 
камбия (слоя между корой и древеси-
ной), за счет которого происходит все 
срастание. На подвое желательно вы-
бирать место среза не старше четырех 
лет, которое еще хорошо регенериру-
ет. Таким способом обычные лесные 
елки и сосны можно превращать в 
оригинальные живые произведения 
искусства. 

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука», 

и из архива Е. Кондратова

Выводить сорта декоративных хвойных растений в домашних 
условиях можно с помощью прививки. Какие плюсы у этого 
метода? Для чего нужны «ведьмины метлы»? И как вырастить 
дерево с разноцветными «шапками»? Об этом можно было уз-
нать на обучающем практикуме по прививке хвойных в Цен-
тральном ботаническом саду (ЦБС) НАН Беларуси.  

ПРИВИВКА КОЛОБКА И ЁЖИКА

«Учеными института впервые дана геоэкологическая 
оценка отходов пластмасс электрического и электронного 
оборудования, образующихся на территории нашей страны. 
Бромсодержащий пластик чаще находился в составе теле-
коммуникационного оборудования, экранов (мониторы и 
телевизоры), копировальной техники, крупногабаритной и 
мелкогабаритной бытовой техники. В пробах измельченных 
пластмасс бром встречался в 58% случаев. Его соединение 
относится к стойким органическим загрязнителям, которые 
могут накапливаться в объектах окружающей среды и в ор-
ганизме человека», – заметил Валерий Степанович.

Ввиду наличия опасных веществ в электрическом и элек-
тронном оборудовании ученые призывают обязательно сда-
вать его на переработку. Ежегодные объемы таких отходов 
пластмасс с опасным содержанием брома более 2 тыс. мг/кг, 
подлежащие экологически безопасному удалению, оценены 
на территории Беларуси в 3,6 тыс. т. Ученые рассчитали по-
токи отходов и содержащихся в них опасных химических 
веществ – полибромдифениловых эфиров (ПБДЭ) и тяже-
лых металлов. Установлено, что на долю бромсодержащих 
пластмасс приходится 37%, пластмасс, содержащих ПБДЭ, 
– 11,4% от общего объема их образования. 

В. Хомич обратил внимание на экологические про-
блемы городов. Например, растет нагрузка на пригород-
ное природопользование Минска. Предполагается рас-
ширение площади территории, рост плотности населе-
ния и производственных мощностей, что приведет к 
дальнейшему усилению нагрузок на окружающую среду, 
дроблению естественных экосистем.

«Специалистами нашего института определены особен-
ности изменения пригородного природопользования на со-
временной агломерационной стадии развития Минска. Вы-
явлена тенденция к повышению его интенсивности на не-
посредственно прилегающей к городу территории, в связи 
с ростом численности населения и объема производства в 
ее пределах. За 2000-е годы численность населения Мин-
ского административного района увеличилась в 1,9 раза, что 
в 1,6 раза выше, чем в самом Минске. Объем производства 
промышленной продукции в районе при этом повысился в 
9,5 раз», – отметил В. Хомич.

В этих условиях, считают ученые, повышается необхо-
димость разработки специальной целевой схемы эколого-
хозяйственного зонирования формируемой городской агло-
мерации Минска, включающей города-спутники и террито-
рию одноименных административных районов. 

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

БРОМ, ВЫЙДИ ВОН!

По расчетам ученых, в Беларуси в составе элек-
трического и электронного оборудования насе-
лением накоплено более 42 тыс. т бромсодержа-
щих пластмасс, которые по истечении срока 
службы изделия перейдут в класс отходов. Об 
этом сообщил на пресс-конференции главный 
научный сотрудник Института природопользо-
вания НАН Беларуси Валерий Хомич.

Организаторами мероприятия 
выступили ЦНБ, БГУКИ (факуль-
тет информационно-документных 
коммуникаций) и Белорусская би-
блиотечная ассоциация.

С приветственным словом к 
участникам конференции обрати-
лись заместитель директора по на-
учной работе ЦНБ М.П. Ахремчик 
и декан факультета информацион-
но-документных коммуникаций 
Белорусского государственного 
университета культуры и искусств 
Н.Ю. Галковская.

На пленарном заседании были 
заслушаны доклады директора 

Фундаментальной библиотеки 
БГУ, председателя Совета Бело-
русской библиотечной ассоциа-
ции В.Г. Кулаженко и главного ре-
дактора научно-теоретического, 
научно-методического журнала 
«Беларускі гістарычны часопіс» 
А.А. Корзюка. В своих выступле-
ниях они акцентировали внима-
ние на стратегических целях раз-
вития библиотек в сотрудниче-
стве с авторами и издателями,  
необходимости овладения моло-
дыми учеными и специалистами 
профессиональными компетенци-
ями, позволяющими работать в 

команде, вести деловую комму-
никацию, быть нацеленными на 
креативность и результат соб-
ственной деятельности.

Дальнейшая работа конфе-
ренции прошла в рамках секци-
онных заседаний: «Библиотека 
и медиа: диалог и интеграция в 
современном информационном 
пространстве», «Библиотечно-
информационная деятельность: 
ценности, инновации, техноло-
гии», «Исследование и репре-
зентация фондов редких книг. 
Энциклопедистика и биографи-

ка. Музееведение», «Библиоте-
карь-библиограф: учеба – рабо-
та – профессиональное разви-
тие». В ходе их работы студен-
ты, магистранты, аспиранты и 
молодые специалисты из учеб-
ных заведений и библиотечно-
информационных учреждений 
Беларуси и России обсудили во-
просы, касающиеся научно-ис-
следовательской  деятельности, 
профессионализации библиотеч-
ных кадров, трансляции тради-
ционных ценностей в общество, 
культуры чтения, уровня лич-
ностного развития молодежи, 

новых форм и методов в обслу-
живании пользователей библио-
тек, цифровизации библиотечно-
го пространства и многое другое.

В работе конференции приняли 
участие более 90 молодых ученых 
и специалистов, среди которых 62 
докладчика из Беларуси и России 
– представители библиотек, уч-
реждений образования и др. 

По итогам проведенного моло-
дежного научного форума плани-
руется издание сборника матери-
алов.

По информации csl.bas-net.by

 В Центральной научной 
библиотеке (ЦНБ) имени 
Якуба Коласа НАН Бела-
руси 20 февраля состоя-
лась XV Международная 
научно-прак тическ ая 
конференция молодых 
ученых и специалистов 
«Библиотека в XXI веке: 
деятельность, инициати-
вы и результаты».

БИБЛИОТЕКА  
В XXI ВЕКЕ
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В государственный реестр Беларуси внесено более 170 сортов картофеля. Около 50 сортов – отечествен-
ные, список постоянно пополняется благодаря усилиям селекционеров НПЦ НАН Беларуси по картофеле-
водству и плодоовощеводству.  И в производстве 70% всех занимаемых площадей – за теми сортами, кото-
рые созданы в республике, что свидетельствует о достигнутом неплохом уровне импортозамещения. 

САПФИР, ЛЕКАРЬ И УЗБЕКИСТАН

Кроме ученых НПЦ, над более широким 
распространением отечественных новинок 
селекции работают их коллеги из других 
академических учреждений, например Го-
мельской ОСХОС. Так, к посадочной кам-
пании подготовили около полутора тысяч 
тонн семян картофеля. 

По словам зав. отделом картофелеводства 
и плодоводства станции Тамары Сидоренко, 
из новых сортов, используемых в размноже-
нии, самые   высокоурожайные – Умка и Во-
дар. Но с особым интересом ученые испы-
тывают еще две новинки: Лекарь и Сап-
фир – сорта с фиолетовой мякотью селек-
ции центра. Они отличаются высоким 
содержанием антиоксидантов, могут ис-
пользоваться для приготовления драников, 
но особенно красиво смотрятся в салатах.

Ученые отмечают, что «цветные» сорта 
картофеля уже есть в некоторых белорус-
ских хозяйствах, но пока только импортные. 
В некоторых аспектах, в частности по каче-
ству клубней,  они уступают отечественным, 
есть вопросы и по сохранности.

«Наличие в корнеплоде множества полез-
ных микроэлементов и витаминов – важный 
качественный показатель, влияющий и на 
вкус, – говорит зав.  лабораторией биохими-

ческой оценки картофеля НПЦ по картофе-
леводству и плодоовощеводству Людмила 
Козлова. – Для белорусов это один из источ-

ников витамина С в зимнее время. Кроме 
того, в корнеплоде есть фосфор и калий, 
другие полезные микроэлементы».

Селекционный материал в лаборатории 
анализируют по биохимическим показате-
лям, определяя содержание крахмала, су-
хих веществ, сырого протеина, белка, ви-
тамина С, антиоксидантов. Ежегодно та-
кую оценку проходят около 2–3 тысяч об-
разцов. В 2024-м, который в нашей стране 

объявлен Годом качества, данная работа 
особенно актуальна.  

На следующем этапе ученые-селекцио-
неры определяют наиболее перспективные 
сорта для районирования на полях сельхоз-
предприятий, а семеноводы вводят эти сорта 
в пробирочную культуру для получения здо-
рового семенного материала. В полностью 
стерильном помещении хранят в пробирках 
уникальные образцы картофеля и его диких 
«собратьев» – для того чтобы быстро раз-
множить востребованные в производстве 
сорта.

«Селекционный процесс не должен оста-
навливаться, – подчеркивает руководитель 
лаборатории генетики картофеля НПЦ НАН 
Беларуси по картофелеводству и плодоово-
щеводству Виктор Козлов. – Если семена 
зерновых культур можно положить в специ-
альное низкотемпературное хранилище на 
десятилетия, то картофель – это живой ор-
ганизм, клубень которого является важной 
частью растения, но сохранить его гораздо 
сложнее. Семенной фонд нужно постоянно 
поддерживать в культуре in vitro (путем ми-
кроклонального размножения)».

Кстати, недавно, во время визита пред-
ставительной белорусской делегации в Уз-

бекистан, были предприняты новые шаги по 
дальнейшему развитию сотрудничества 
НПЦ по картофелеводству и плодоовоще-
водству с НИИ овощей, рисовых культур и 
картофеля Министерства сельского хозяй-
ства Узбекистана. 

«Мы встречались с руководством данно-
го научного учреждения –  договорились о 
проведении таких работ, как создание новых 
сортов картофеля, исследование технологий 
посева второго хлеба способом in vitro (ми-
кроразмножение), выращивание его с помо-
щью современных   методов,  – рассказал В. 
Маханько. – В рамках нашего сотрудниче-
ства предусмотрены также проведение со-
вместных исследований по международным 
проектам, повышение квалификации работ-
ников отрасли».

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото С. Дубовика, «Навука»

На фото: новые сорта Венера и Феникс на 
выставке ко Дню белорусской науки-2024; 
проект по созданию нового сорта Сапфир 

представлен во время 
отборочного тура конкурса 

«100 идей для Беларуси» 

Повышение качества произво-
димой продукции –  приоритетное 
направление развития промыш-
ленности и других сфер в Белару-
си в 2024-м, который объявлен Го-
дом качества. 

Мы сосредоточили свое внима-
ние на определении внутренних 
дефектов клубней картофеля с по-
мощью метода ядерного магнитно-
го резонанса (ЯМР), дающего до-
ступ к информации о состоянии и 
распределении воды на клеточном 
и тканевом уровнях. Создана и 
апробирована методика проведе-
ния экспериментальных исследо-
ваний и режимные параметры 
ЯМР. Проведен сравнительный 
анализ изображений, полученных 
при помощи данного метода и на-
турных снимков клубней в разрезе. 
Работа продемонстрировала цен-
ность ЯМР для детального неин-
вазивного способа определения 
скрытых дефектов клубней карто-
феля на автоматических сортиро-
вальных машинах. 

В чем суть?
Клубни с внутренними скры-

тыми дефектами (почернение 

сердцевины, дуплистость, некроз 
и др.) негативно влияют на выбор 
покупателя и могут испортить 
внешний вид полуфабрикатов из 
картофеля. И наоборот, отсортиро-
ванный здоровый картофель, с чи-
стой кожурой, без следов повреж-
дений, продается по более высо-
кой цене, принося дополнитель-
ный доход предпринимателю, 
пользуется повышенным спросом 
у оптовых покупателей. Внутрен-
ние дефекты картофеля возникают 
вследствие повреждений от насе-
комых и рабочих органов машин, 
нарушения технологии возделыва-
ния и хранения, болезни семенно-
го материала.

Внутренние дефекты невоз-
можно выявить на инспекционных 
столах визуально без предвари-
тельного разрушения клубней. Су-
ществующие способы предусма-
тривают предварительный случай-
ный отбор образцов, их резку и 
визуальный осмотр. Этот метод 
весьма трудоемок и малоэффекти-
вен. Для снижения затрат ручного 
труда, повышения продуктивности 
процесса сортировки необходима 
разработка неразрушающих мето-
дов оценки качества клубней кар-
тофеля на стадии переработки и 
предпродажной доработки, обе-

спечивающих достаточно высо-
кую скорость и точность анализа. 

Нами предложено использовать 
метод ядерного магнитного резо-
нанса (ЯМР) для изучения вну-
тренних дефектов клубней карто-
феля. Метод основан на измерении 
энергии атомных ядер водорода 
(Н+) в тканях картофеля, поме-
щенного в сильное постоянное 
магнитное поле. 

В сильном  
магнитном поле
Для проведения исследований 

по обнаружению внутренних де-
фектов были подготовлены три 
группы клубней картофеля: конди-
ционные; с внутренними дефекта-
ми, созданными искусственно; по-
раженные проволочником. Общая 
выборка экспериментальных об-
разцов составила 38 клубней кар-
тофеля. 

Образцы помещались в сильное 
магнитное поле напряженностью 
1,5 Тл, при этом магнитные момен-
ты атомов водорода, находящихся 
в воде тканей картофеля, выстраи-
ваются вдоль магнитного поля. Да-
лее в область исследований пода-
вался радиочастотный импульс, 
который менял направление маг-

нитных момен-
тов атомов водо-
рода от первона-
чального направ-
ления «по полю» 
на некоторый 
угол. При выключении радиоча-
стотного импульса происходило 
восстановление первоначального 
направления «по полю» –  релак-
сация. Это самое время релакса-
ции, или другими словами бы-
строта восстановления направле-
ния магнитных моментов атомов 
водорода к первоначальному на-
правления «по полю», изменяет-
ся в зависимости от однородно-
сти тканей картофеля. Различие 
времен релаксации использова-
лось, чтобы отличить нормаль-
ные и дефектные области в тка-
нях картофеля. 

Что в итоге?
Было проведено исследование 

трех групп клубней картофеля на 
выявление внутренних дефектов 
при помощи ядерного магнитного 
резонанса.  Проанализированы по-
лученные изображения. Представ-
ленные в исследовании результаты 
позволяют сделать вывод: метод 
ЯМР можно успешно применять 
для обнаружения и характеристики 
внутренних повреждений в  

клубнях картофеля.  
В зависимости от рас-
положения в клубне об-
наруженные дефекты 
следует классифициро-
вать по потенциально-
му происхождению и 
отслеживать их состоя-
ние без разрушения. 

Метод ЯМР позволит повысить 
уровень товарности и переработки 
картофеля, расширить ассорти-
мент готовой продукции. Сама ме-
тодика проведения ЯМР анализа 
клубней картофеля подразумевает 
высокую автоматизацию процесса 
поиска внутренних дефектов в 
корнеплоде. Данный метод может 
быть успешно применен для об-
наружения внутренних повреж-
дений клубней картофеля и клас-
сификации их неразрушающим 
способом.

Виктор ГОЛДЫБАН, 
зав. лабораторией механизации 

производства овощей и 
корнеклубнеплодов 

НПЦ НАН Беларуси 
по механизации сельского 

хозяйства 

 МЕТОД ЯМР: НЕ ПРОПУСТИТЬ ДЕФЕКТЫ!
Сейчас в белорусской картофелеводческой отрасли создаются крупнотоварные ин-
тегрированные производства с полным циклом, начиная от посадки и заканчивая 
глубокой переработкой. Важно, вместе с тем, постоянно повышать конкурентоспо-
собность картофелеводческой продукции на местных и международных рынках 
путем улучшения ее качества. В РУП «НПЦ НАН Беларуси по механизации сельского 
хозяйства» проведены экспериментальные исследования, результаты которых по-
казывают, как не пропустить на переработку и в продажу дефективные клубни.


